

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Jueves 10 de Diciembre de 1896.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año I.—Núm. 8.

MUERTE DE MACEO

¡Viva España!! ¡Viva el Ejército!!

Día de satisfacción para España; día de gloria para nuestro Ejército fué el de ayer, en el que, en empeñada y ruda pelea, allá en la intrincada manigua, donde nuestros soldados dan constantes pruebas de su legendario valor, alcanzó la muerte al hijo ingrato y audaz cabecilla, Antonio Maceo.

Fecha inolvidable será la de ayer, porque entre tantas amarguras, quebrantos y tristezas, como al presente sufre nuestro siempre animoso corazón, renace en él la risueña esperanza de la pronta terminación de esa fratricida guerra de Cuba, sostenida por ingratos hijos contra la amada patria á la que deben la civilización y cultura que hoy tienen, cuanto son en el presente y puedan ser en el porvenir.

Día de gloria para el Ejército, para ese Ejército en quien España depositó su honra, y sabe de tal manera mantenerla incólume, entre tantas penalidades y sufrimientos. Fecha de gloria para nuestro Ejército, porque á él, solo á él, á su valor y bizarría, se debe el triunfo que hoy celebra la Nación y hace latir el corazón de todo buen español arrancando á nuestros labios un ¡Viva España! ¡Viva el Ejército!

Contraste.

Cuando España vertía amargo llanto por el menosprecio que de ella hacían pueblos llenos de arrogancia y altivez; cuando las penas de nuestra Nación llegaban á su colmo por amenazas que rugían en un documento oficial de los Estados Unidos; cuando crecía nuestro dolor porque hacía más profunda la llaga que lo originaba; cuando se nos nublaba el horizonte y nos encontrábamos sumergidos en un mar de conflictos bélicos, hacen nuestros bravos un supremo esfuerzo para consolar á la madre Patria, y con sus heroicas victorias llenan de ilusiones nuestros cerebros y encienden la llama del entusiasmo en el pecho de los buenos españoles. La muerte de ese mulato que,

al frente de una horda salvaje, reducía á humildes pavesas la riqueza cubana, es el comienzo en aquella tierra de una nueva era que separa dos edades diametralmente opuestas; es el principio de una aurora de bonanza en la que el cielo aparecerá limpio de nubes y de tempestades, porque las revoluciones encarnan en los individuos que las acaudillan como en elementos propios e insustituibles para la vida del tumulto. Con Viriato y con Sertorio se terminaron grandes levantamientos nacionales que se hubieran perpetuado, si tales guerrilleros hubieran sido eternos. Por eso entendemos que la muerte del cabecilla Maceo tiene un valor y una trascendencia en nuestras empresas militares superior al que vulgarmente se cree. ¿Qué importa que una Nación de mercachifles extreme su petulancia en el Mensaje, si nuestros soldados son capaces de arrasar al grito de ¡Viva España! todo el continente americano? Mientras un pueblo sin historia y sin glorias nacionales nos amenaza con intervenir en nuestras desgracias, poniéndose de parte del enemigo si nuestras fuerzas llegaran á quebrantarse, el Ejército español siembra de cadáveres el campo de batalla y hace los mayores sacrificios por sacar nuestro pendón triunfante en la reyerta que tenemos entablada con los hijos ingratos de la Patria.

Si en lugar de vivir bajo la dominación de un gobierno anémico y miserable que juzga inicua de nuestra riqueza sin escudriñarla, tuviéramos al frente de nuestros destinos hombres de energía y de vigor, conocedores del tesoro que cada español abriga en su pecho, no sería difícil que terminada la contienda cubana, pidiera explicaciones en el terreno de la fuerza á ese pueblo cobarde, que se atreve con España porque la ve pobre y afligida, y se inclina revrente ante las exigencias de naciones poderosas, que hacen pasar á sus representantes diplomáticos por las más humillantes situaciones.

Cuando los norte-americanos hayan extendido el documento de beligerancia que hoy niegan á los insurrectos, será probablemente tarde; acaso entonces esté ya limpia de malhechores la manigua cubana; pero si llegara ese día, es posible que no hubiera freno que contuviese nuestro ejército, y se precipitase sobre esa masa heterogénea de pueblos que pretendieron hacernos pasar por tanta humillación. ¡Quiera Dios que volvamos pronto al reposo y á la paz, tan necesarios para reponer nuestra hacienda y nuestras fuerzas!

Antonio Maceo.

Este antiguo separatista, uno de los principales caudillos filibusteros de la guerra pasada, vivía al empezar la guerra en Costa Rica, y su nombre empezó á sonar desde los primeros momentos de empezar esta, dándose como seguro se pondría al frente de los separatistas.

Así sucedió, desembarcando en la provincia oriental de Santiago de Cuba, corriéndose en poco tiempo y sin encontrar obstáculos á la más occidental, ó sea á Pinar del Rio, donde al querer salir de ella, en vista de la constante persecución que le hacían nuestras tropas, al intentar pasar la trocha de Artemisa, ha encontrado la muerte.

Este cabecilla nació en Santiago de Cuba en 1848; apenas estalló la revolución de Yara, en la primera guerra, ingresó como voluntario en la compañía de Velázquez, formada en Majaguabo. Tomó parte en todas las acciones importantes que se dieron en Oriente y Camagüey y habiendo sido nombrado mayor general en 1876, quedó como jefe de Santiago de Cuba, donde se encontraba cuando se hizo la paz del Zanjón, que no quiso aceptar, habiéndole facilitado su embarque para Jamaica el general Martínez Campos.

Posteriormente tomó parte en el movimiento de 1879, en el de 1885 y en cuantos se han urdido en Tampa y Cayo Hueso.

De Jamaica pasó á Honduras, donde se incorporó al ejército, y nombrado general, obtuvo el mando de la provincia de Puerto-Cortés, pero habiendo caído el presidente Soto, su protector, abandonó el país.

Después de muchos años, hace cinco, volvió á su país natal, gracias á la tolerancia incomprensible del gobierno español, recorriendo en triunfo la Isla de Cuba, y siendo objeto de los mayores agasajos por sus partidarios.

De sus obras en la insurrección actual no necesitamos hablar, porque están bien presentes en la memoria de todos.

Servicio postal.

Madrid 9 de Diciembre de 1896.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

El Combate.

Maceo pasa la trocha.--Entra en

la provincia de la Habana.--Encuentro con la columna de Cirujeda.--Cadáveres identificados.--Entusiasmo en la Habana.

Habana 8.

(Reexpedido desde Londres el día 8 á las 8,45 de la noche.)

Ratifico desde esta capital la noticia que lacónicamente comuniqué por vía Cayo Hueso.

Está confirmada ya oficialmente la muerte del cabecilla Antonio Maceo en el reñidísimo encuentro sostenido ayer, cerca de Punta Brava, con la columna Cirujeda.

Ségún las versiones oficiales Maceo, con parte de sus fuerzas atravesó el día 4 la trocha por Mariel penetrando en la provincia de la Habana.

Suponen otros la pasó el día 2 y al propio tiempo que se realizaba el amago por Artemisa.

En el mismo combate murió también el hijo de Máximo Gómez.

Los cadáveres han sido identificados, y en poder del general segundo cabo obran ya documentos interesantes y prendas de vestir de ambos cabecillas, el revólver de Maceo y un diario de campaña.

Dícese que se traerán los cadáveres á esta capital.

La impresión producida en esta capital es inmensa.

Van á publicarse extraordinarios.

En breve ampliaré este telegrama con detalles interesantes recogidos en el lugar del encuentro.

En las calles y en los cafés.

Imposible reflejar la sensación que ha causado en todo Madrid la noticia de la muerte de Maceo.

En los cafés, en las calles, en cualquier parte donde se reúnan dos personas, sólo se hablaba del mismo asunto.

La calle de Sevilla, desde que se fijó en nuestro Salón el extracto del telegrama de la Habana, ha estado obstruida hasta el oscurecer.

Los extraordinarios de los periódicos eran arrebatados por el público.

Desde los balcones de las casas y desde todas las puertas, eran llamados los vendedores, en solicitud de la hoja anunciadora de la muerte del célebre cabecilla.

En los cafés era extraordinaria la animación. No se hablaba de otra cosa que de la muerte del cabecilla mulato, haciendo cada cual cálculos respecto de la importancia del suceso, para el resultado final de nuestra contienda con los insurrectos de Cuba.

En todas partes era general la impaciencia por conocer los más ínfimos detalles relacionados con el encuentro de la columna Cirujeda, de tan satisfactorios resultados.

En el círculo militar.

Como en todas partes era vivamente discutida y celebrada la noticia.

Las hojas extraordinarias publicadas

por algunos periódicos eran leídas con gran avidez en los corros que se formaron en los salones de aquella Sociedad.

Se tributaban calurosos elogios al comandante Cirujeda, aunque no faltó quien creyera que al atacar á las partidas ignoraba que estuvieran capitaneadas por Maceo.

Entre militares muy competentes y conocedores de la guerra de Cuba, oímos emitir la opinión de que, en su concepto, quedaban vencidas por este solo hecho las partidas de Pinar. Daban como seguro que no resistirían los ataques de las tropas, ni encontraría sustituto el jefe mulato.

En el Circulo de la Unión Mercantil.

Gran número de socios reunidos en el salón de juntas leían y comentaban la noticia.

De los comentarios y manifestaciones patrióticas pasaron luego a celebrar el suceso bebiendo á la salud del Ejército algunas botellas que iban pasando de mano en mano entre todos los concurrentes.

Sólo votos porque se acabase con las partidas de Pinar del Río y se atacara decididamente al núcleo principal de la insurrección, se hacían entre los socios de este circulo.

En las Salesas.

Lo mismo en el antiguo palacio de doña Bárbara de Braganza que en la Casa de Canónigos, no se hablaba hoy de otra cosa.

La muerte de Maceo era el objeto de todas las conversaciones, y ya nadie se acordaba de los pleitos ni de los procesos.

Nuestros *reporters* eran acogidos, tanto en las Salas de justicia, como en las relatorias y escribanías de los Juzgados con la misma pregunta jubilosa:

—¿Es verdad la muerte de Maceo?

Cien veces se repetía esta pregunta y otras tantas causábamos la alegría de los que nos escuchaban afirmando que noticias oficiales acusaban la muerte del famoso cabecilla mulato.

Tan grande y tan legítima era la satisfacción por saber aquella noticia, que la gente necesitaba convencerse de ella diciendosela muchas veces.

Terminadas las tareas del día muchísimos curiales y empleados de las Salesas se han dirigido antes que nada á la calle de Sevilla para pasar por nuestro Salón y leer allí la gran noticia.

En la calle de Toledo.

La manifestación popular que ha pasado esta tarde las calles de Madrid, ha sido tan entusiasta como espontánea.

La multitud que á las primeras noticias que aparecieron en nuestro Salón acudió á la calle de Sevilla, invadió pronto todas nuestras dependencias, mostrando vivo deseo, una vez sabida la residencia de la familia del bravo comandante Cirujeda, que nos había honrado con su visita, conocer su domicilio para rendirle un tributo de admiración por el brillante resultado del combate de Punta Brava en el que encontró la muerte el tristemente célebre Antonio Maceo.

No habíamos de negarnos á demanda tan patriótica, y accedimos asimismo á la exigencia de que les diéramos la bandera española que coronaba las felices nuevas que continuamente han aparecido en los cristales de nuestro Salón.

En medio del más delirante entusiasmo siguió la manifestación formada á los vivos de España, el Ejército y el comandante Cirujeda por las calles Carrera de San Jerónimo y Puerta del Sol, deteniéndose á la puerta del Ministerio de la Gobernación, donde se reprodujeron los vivos y las entusiastas manifestaciones para Cirujeda y el Ejército.

Engrosada cada vez más y compuesta la manifestación de jóvenes, estudiantes y representación del comercio, con el aplauso de las damas que en la calle, co-

mo desde los balcones, visiblemente emocionadas, saludaban al concurso con cariñosas demostraciones, se dirigió hacia la calle de Toledo, núm. 4, en cuya casa piso tercero izquierda, habita la distinguida señora de Cirujeda, no sin antes de repetirse ante la tercera casa Consistorial las demostraciones de júbilo patrio al que sus vivas unieron aquellos empleados, como los vecinos de la Plaza Mayor, desde todos los balcones.

A la puerta de la casa núm. 4, de la calle de Toledo el espectáculo adquirió mayores proporciones y el entusiasmo rayó en delirio. La habitación del bravo Cirujeda hallábase invadida por los parientes y deudos de aquella distinguida familia, que á las primeras noticias acudieron á la felicitarla por el brillante éxito alcanzado por el bizarro militar.

La señora de Cirujeda, harto emocionada, nos agradeció el saludo que por conducto del HERALDO y en su nombre habíamos dirigido, por cable, á su esposo, y sólo nublaba algo su alegría—nos dijo—las circunstancias de tener que comunicar á Cirujeda la desaprobación obtenida por uno de sus hijos en la Academia militar.

No hubo medio de excusar su presentación al público, que delirante aclamaba el nombre de su querido esposo, y al corresponder con sus lágrimas y al saludar con el pañuelo á tan entusiasta manifestación, los vivos lanzados por los que simbolizaban con la sagrada enseña de la patria, el entusiasmo del país, unieronse á los no menos espontáneos y sentidos de todos aquellos honrados vecinos que desde sus respectivas casas tomaban parte en la alegría de todo un pueblo.

Allí y desde los balcones de la casa de Cirujeda, se confundieron los vivos á España, al Ejército y al intrépido Cirujeda con otros al HERALDO, como demostración de gratitud hacia nuestro periódico, que habíales dado medios de satisfacer lo que hoy será seguramente un deseo de toda España: rendir el homenaje de admiración y cariño al que tuvo la suerte de dar muerte al famoso cabecilla.

La manifestación visitó varios periódicos, los Ministerios y la Presidencia.

En la Bolsa.

Día de júbilo y gran animación en Bolsa.

Con un entero de alza se ha cotizado allí la noticia del día.

Mas, á pesar de que la impresión general era de entusiasmo y satisfacción, algunos bajistas que, cabizbajos y mohinos se agrupaban cerca del corro, procuraban sacar las cosas de quicio, ya tomándola con la trocha, ya poniendo en duda la exactitud de la noticia, pues, á su entender, era un tanto inexplicable que se tuvieran las ropas de los cabecillas, pero no sus cadáveres.

A pesar de esto dió todo el mundo crédito á la noticia y subieron todos los valores.

En París.

París 9.

La primera noticia que se ha recibido aquí cerca de la muerte de Maceo ha sido por un telegrama directo de la Habana comunicado á la Agencia Havas.

En dicho telegrama se confirmaba la muerte del tristemente célebre cabecilla, así como la de Francisco Gómez, hijo de Máximo Gómez.

Al principio se puso en duda la noticia, en consideración á que el telégrafo había comunicado equivocadamente dicha noticia en otras ocasiones.

Estas dudas se reflejaron al abrirse la Bolsa, pues el exterior español se cotizó á 58,56, es decir, más bajo que el cambio de la clausura anterior: pero pronto comenzó á darse crédito á la fausta nueva, que acogieron con júbilo los bolsistas españoles, subiendo entonces el exterior español más de medio por ciento, y revelando mucha firmeza.

Biografía de Cirujeda.

Ha ido á Cuba voluntariamente, á

principios de año, y como segundo jefe del batallón cazadores de Arapiles.

Obtuvo el empleo de alférez de Infantería en la guerra civil, por su brillante comportamiento y por el valor demostrado en varios combates. Servía entonces en el ejército del Centro, donde recibió sus primeras heridas.

Luego pidió el pase á Cuba, tomó parte en la guerra anterior y habiendo prestado allí nuevos servicios, dignos de recompensa, obtuvo el empleo de capitán, con el cual regresó á la Península.

Como capitán fué más tarde á Filipinas, donde permaneció seis años mandando fuerzas de aquel cuerpo de Carabineros.

Obtuvo el empleo de comandante por virtud de la ley llamada del Salto del tapón.

Su nombre es D. Francisco Cirujeda y Cirujeda.

El mayor de sus hijos tiene dieciséis años. Ocho de ellos son varones y cuatro hembras. Se llaman María, Fernando, Amparo, Carmen, Luis, Jesús, Francisco, Carlos, José, Salvador, Concha y Joaquín.

La esposa del bravo militar, D.^a María Ana Gayoso, habita con sus once hijos en la calle de Toledo, núm. 4, en un piso tercero.

Después de escritas estas líneas, llega á nuestras manos una copia de la hoja de servicios del valeroso jefe, que reproducimos íntegra, aun cuando hayamos de repetir con esto alguno de los datos ya consignados.

Comandante de Infantería

Don Francisco Cirujeda Cirujeda.

Nació en 10 de Julio de 1852 en Majenta (Valencia).

Hijo de Francisco Cirujeda y Gasó y doña Carmen Cirujeda Pastor.

Ingresó en el servicio como soldado por su suerte, en 3 de Octubre de 1873. En 16 de Julio de 1875, fué declarado alférez de provinciales por reunir los requisitos prevenidos y previo examen, siendo destinado al batallón de cazadores de Madrid.

Por el mérito que contrajo en el sitio de Cantavieja fué declarado alférez de Infantería en 14 de Septiembre del propio año.

Hizo la campaña de Cataluña, y por la pacificación de la misma fué promovido á teniente en mérito á su comportamiento en diferentes hechos de armas.

Destinado al ejército del Norte, se encontró en los combates contra los carlistas en los montes de Elguera, Tablada y Las Muñecas; en la acción de San Pedro de Galdamés, Peña Blanca y Pico de la Loma; en el reconocimiento sobre Villarreal, y otros muchos más.

Obtuvo en 12 Octubre 76 el grado de capitán para pase al ejército de Cuba. Allí salió á operaciones al frente de la guerrilla de su batallón (cazadores de Mayari, núm. 48), por la zona de Pelayo, distinguiéndose en numerosos encuentros y hechos. En 21 Mayo 1877 fué promovido á capitán por mérito de guerra por la acción de Sabanto de Urbana en que resultó gravemente herido al frente de su guerrilla. Terminada la campaña regresó á la Península.

En 1883 fué destinado al ejército de Filipinas, donde desempeñó el cargo de profesor en la Academia de alumnos de Infantería.

En 1889 regresó á la Península,

En 1894 ascendió á comandante por antigüedad, habiendo servido en el regimiento infantería de San Fernando.

Cuenta 24 años de servicios. Se halla en posesión de la medalla de Alfonso XII y la de Cuba y tiene varias cruces rojas de Mérito Militar.

Es oficial instruido. Tiene terminada la carrera de Farmacia. Es hermano del deán de Valencia, Sr. Cirujeda.

En la actual campaña, fué con el batallón Cazadores de Arapiles.

En el Ayuntamiento.

Sesión día 9 Diciembre.

Tratábase de dar ocupación á los obreros faltos de trabajo, y los concejales acudieron presurosos, y en primera convocatoria, el alcalde Sr. Alvarez Martínez, con los concejales Sres. Alonso Redoli, Lozano, Díez, Martín Luelmo, Funcia, González Alvarez, Rodriguez Ramos, Calzada, Gil, Ruiz Zorrilla, Capelo y Crespo, celebraron sesión, aprobando sin discusión el acta de la anterior.

Los asuntos que figuraban en la orden del día que ayer adelantamos á nuestros lectores, se aprobaron todos sin discusión y por unanimidad, excepto la concesión de un permiso para la instalación de una fábrica de aguardiente en una casa de la Puebla de la Feria, pues en este asunto informaba el maestro de obras de la corporación en sentido de negarse el permiso solicitado, y la comisión de obras informaba en sentido de que dicho permiso fuese concedido.

El Sr. Ruiz Zorrilla pidió se leyeran los artículos 359 y 362 de las ordenanzas, y como quiera que estos se oponen de una manera terminante á que estas fabricas puedan instalarse á menos de cien metros de la población y arrabales, el Sr. Ruiz Zorrilla combatió el dictamen de la comisión, siendo este desechado y aprobado el del maestro de obras por todos los señores concejales con el voto en contra del Sr. Crespo.

También se aprobó por unanimidad todo lo propuesto por la comisión de obras, con objeto de dar trabajo á los obreros, y se dió un voto amplio de confianza á dicha comisión para que resuelva todas las dificultades que se presenten. Lo propuesto por la comisión lo adelantábamos en el número del lunes.

Terminada la orden del día, el señor Funcia presentó una proposición con objeto de limitar el peso y número de caballerías que han de llevar los carros de carga dentro de la población. Se tomó en consideración para discutirla en la sesión próxima, después de informada por la comisión correspondiente.

Y no habiendo más asuntos, se terminó la sesión á la media hora de haberse empezado.

Lide.

MENUDENCIAS

Es cosa chusca lo que ocurre con los peatones pues no devuelven á la Redacción periódicos de suscriptores que tienen abonado el trimestre, con la nota de *no lo desea el interesado?*

Y esto no crean ustedes que es una novela, por que ha ocurrido con los señores D. Alberto Alfageme y D. Francisco Alvarez, de Bustillo del Oro.

Nada, nada, hasta los peatones están contra nosotros.

*

La *Voz del Magisterio* se queja de que en el Instituto se cometen arbitrariedades, obligando á los alumnos de Lógica y Química á tomar por entero asignaturas de las que tienen aprobadas la mitad, y cita en confirmación yo no sé que Colegio. Valiente Colegio y valiente cita.

Nos consta que no es exacto, y que la Secretaria de este Instituto ha proce-

dido siempre con más formalidad y más aplomo en sus resoluciones.

**

Harmonías municipales.

El ayuntamiento de Gallegos del Rio, acordó y designó día para la cobranza del impuesto de consumos.

El alcalde, llegado el día señalado, no quiere admitir los pagos de los contribuyentes.

Dió cuenta al Sr. Gobernador, indicando como culpables á los concejales, y en efecto, estos fueron multados por su señoría.

La palabra de un alcalde es infalible cuando habla como alcalde.

**

Es tal la excitabilidad nerviosa que se ha notado en estos últimos días pasados, que hay personas que sospechan estamos sometidos á una intoxicación oxigenada.

Otros creen que obedece al fluido que acumula la dinamo de la compañía eléctrica.

Sea una ú otra causa, consuélanos la idea que todo será pasajero y volveremos á ser lo que siempre fuimos.

NOTICIAS

Hoy 10 y el sábado próximo tendrán lugar las pruebas oficiales de uno de los arcos voltaicos que servirán para el alumbrado público eléctrico; para ello se colocará el arco en la plaza de la Cárcel y en las condiciones definitivas en que ha de quedar.

En esas dos noches en las que la máquina tiene que funcionar para las expresadas pruebas, la Empresa permitirá á los particulares que tengan terminada la instalación en sus casas, usar de la luz eléctrica, pero sin que esto suponga, ya que no se trata de un servicio regular, distinción ni privilegio que la Empresa no quiere hacer para con nadie.

El día 27 del mes actual se substará en el ayuntamiento de Cubo del Vino, un nuevo cementerio.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la secretaría del citado ayuntamiento.

Para los liberales.

En elocuente discurso que pronunció ayer en San Vicente el Sr. Rector del Seminario, apuntó la idea que había de desenvolverse esta tarde: se ocupará del liberalismo. Dada la ilustración y sano criterio de tan profundo orador, sinceramente recomendamos la puntualidad á tan importante conferencia. Y conste que la recomendación nace de un periódico liberal.... en el buen sentido de la palabra.

Nuestro corresponsal de Peleas de Arriba nos dice que el día 5 á las diez de la noche pasó por aquel pueblo con dirección del Mediodía al Norte un ciclón que duró quince minutos, haciendo algunos daños, entre ellos la veleta de hierro con el pie de piedra que tenía la torre de la Iglesia caíó derribó, sin que hasta la fecha haya parecido. Los cancelos de la misma Iglesia los tiró también al suelo haciéndolos pedazos, á pesar de estar cerrada la puerta principal.

Se llevó muchas tejas á más de doscientos metros de distancia; causando muchos destrozos en los tejados. Terminó con una lluvia torrencial.

El vecindario se alarmó bastante.

Desde mañana á las ocho de la misma se admitirán para trabajar en las obras municipales á todos aquéllos que siendo vecinos de esta ciudad, carezcan de trabajo.

Mañana y pasado se formarán las listas en la oficina de obras del ayuntamiento, donde se presentarán los jornaleros, y las obras comenzarán el lunes próximo.

Por exceso de original no podemos publicar hoy una carta del ingeniero Sr. Enriquez de interés general en la provincia; pero mañana verá la luz pública.

En el día de hoy ha fallecido, después de larga y ponosa enfermedad, la señorita D.^a Dolores de Castro; enviamos á su familia el más sentido y sincero pésame, á la vez que elevamos nuestras plegarias á Dios por el alma de la finada.

Efemeride del día.

1492.—Carta de Juan II de Portugal á D. Fernando el Católico sobre división de los términos de Encinasola.

La Contienda.

Merece la efemeride de este día que sobre ella se haga un poco de historia tanto por referirse á un asunto que ha dado que hacer mucho á la diplomacia desde hace más de cuatro siglos, como porque la carta á que alude que es un documento de muchísimo valor histórico, que se conserva en el Archivo municipal de esta capital; y por referirse á dos reyes que se disputaron con valor, siendo Príncipe el uno y otro marido de la reina Católica, la posesión de la ciudad, combatiendo frente á frente en la batalla de Toro.

Refiérese la carta escrita en portugués (de la que me ocupop por no haberla visto en libro ni revista alguna) á las diferencias que sostenían Portugal y Castilla sobre la división de Encinasola.

El Príncipe perfecto como llaman los portugueses á D. Juan, el pollo como lo llamó en fecha memorable D.^a Isabel, y el hombre como por antonomasia le llamaban los católicos reyes, participaba desde Lisboa á D. Fernando que mandase un letrado con poder bastante para que entendiéndose con otro que él nombre, resolvieran sobre lo que se debía de hacer de Encinasola, diciéndole al propio tiempo que no fuera hasta fin de Febrero y no antes, porque sino sería corto el tiempo de dos meses para poner fin al asunto.

La carta, regularmente conservada, tiene la firma autógrafa del rey portugués y el sello en lacre de los castillos, y las quinas aquel sello que durante breve tiempo fué puesto en los documentos que salieron del castillo de Zamora, en los que se hicieron mercedes á muchos caballeros de Toro y Zamora, que siguieron la bandera de la Beltraneja en la guerra de sucesión, á la muerte de Enrique IV.

La cuestión ha hecho estudiar y escribir mucho á los plenipotenciarios de de las dos naciones hermanas, y no fué resuelta hasta 18 de Agosto de 1893, por los Sres. D. Antonio de Aguilar y Correa, Marqués de la Vega de Armijo y D. Sebastián Guedes Brandao, Conde de San Miguel; dividiéndose la dehesa de Encinasola que ha recibido el nombre de «Dehesa de la Contienda» entre las villas españolas de la provincia de Huelva, de Aroche y Encinasola, y la portuguesa de Moura. España por el tratado de 27 de Marzo del mismo año, renunció á favor de Portugal todos los de-

rechos que pudiera tener sobre los términos que quedaban sometidos á la soberanía del vecino reino, y este renunció los que pudiera tener sobre la soberanía de los que quedaban sometidos á España.

La circunstancia de conservarse en el archivo de Zamora la carta que nos ha dado motivo á la efemeride de este día, hace suponer que en Diciembre de 1492 se encontrase en esta ciudad D. Fernando V, y que tal vez de ella partiera para Barcelona á recibir á Colón.

José Fernández Domínguez.

Servicio telegráfico.

De nuestro Corresponsal especial.

Telegramas de ayer

Después de cerrado nuestro número de ayer recibimos extensos telegramas detallando la muerte del cabecilla Maceo. Entre ellos copiamos los siguientes.

(URGENTE.)

Madrid 9 (2'20 t.)—Se ha confirmado oficialmente la muerte del cabecilla Maceo, habiéndose recogido su cadáver del campo batalla. El hijo de Máximo Gómez, que acompañaba al cabecilla mulato se suicidó en vista del espantoso desastre que sufrían las tropas insurrectas.

Ha sido muerto por la columna Cirujeda.

(URGENTE.)

Madrid (5 t.)—La columna Cirujeda compuesta de 350 hombres alcanzó al cabecilla Maceo en el Occidente de la provincia de la Habana, donde había logrado reunir 2 000 hombres y después de sangriento combate en donde se demostró el arrojo de nuestros soldados consiguieron destrozarnos recogiendo armas y documentos entre ellos una carta del hijo de Máximo Gómez la que pide sea dirigida á sus padres. El efecto producido por las anteriores noticias ha sido de gran júbilo en Madrid no oyéndose por todas partes más que el grito de ¡viva el ejército! y ¡viva España!

Ultima hora.

Entusiasmo en la Habana.

Madrid (10 m.)

Los periódicos *Diario de la Marina* y *La Lucha*, de la Habana, han publicado suplementos sobre la muerte de Maceo, habiendo sido arrebatados todos los ejemplares.

A la llegada de la columna, el entusiasmo y la ovación que á esta se le hizo ha sido extraordinaria.

Reina en la capital entusiasmo indescriptible, llegando á tal punto, que no pueden entenderse más gritos que los de ¡Viva el Ejército! ¡Viva Cirujeda!

Madrid 10 (10 m.)

Recibimiento y premio.

Inmediatamente de llegar á la Habana columna Cirujeda, éste conferenció con el general Ahumada, habiéndole felicitado con

entusiasmo, y elogiando calurosamente la conducta de sus tropas.

Segundo cabo regaló ocho duros al corneta Pardo por su heroico comportamiento durante la acción.

Madrid 10 (10 30 m.)

En honor á Cirujeda.

El Diario de la Marina, de la Habana, obsequió con espléndido banquete al comandante Cirujeda, pronunciándose entusiastas brindis por los señores Rabell, Briang y Espinosa; comisiones de los Círculos Gallego y Asturiano le felicitaron arduosamente.

El pueblo en masa tributóle estrepitosa ovación, recorriendo las calles con antorchas encendidas y victoreando á España y al Ejército.

Madrid 10 (10,30 m.)

Registro de los cadáveres.

Los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gómez, han sido registrados por el práctico Santana, por el asistente Melchor Ortega y el corneta Francisco Pardo, del que hago mención en mi anterior telegrama, encontrándoles en sus ropas importantes documentos. El corneta Pardo, es natural de Valladolid.

Madrid 10 (10,40 m.)

Un prisionero.

En el reñido combate sostenido por nuestras tropas con las fuerzas de Maceo, apresaron estas al cabo de las guerrillas Victoriano Campos. Una amazona que acompañaba á Maceo, evitó que dieran muerte al mencionado cabo.

Madrid 10 (11 m.)

La muerte de Maceo.

Aseguran las tropas llegadas á la Habana que en los comienzos del combate fué herido el cabecilla mulato y alcanzado en la terrible acometida de nuestras tropas por el práctico Santana, por el asistente Ortega y por el corneta Pardo, los cuales le dieron muerte.

Madrid 10 (11 m.)

Héroes de la acción.

En la brillante acometida de nuestras tropas, donde rivalizaron todos los jefes y soldados en heroísmo y valor, se distinguieron notablemente por su bravura y hazañas, el capitán Navarro, los tenientes Seret y Adia y el médico Villabona, que haciendo verdadero desprecio de su vida, se encontró siempre en los puntos de mayor peligro, curando y consolando á nuestros heridos.

Madrid 10 (11,40 m.)

Regreso á la Habana.

El general Weyler regresará inmediatamente á la Habana para enterarse del resultado del combate y del comportamiento de nuestras tropas.

Madrid 10 (11,15 m.)

El cabo Campos.

Este, uno de los héroes de la acción donde encontró la muerte Antonio Maceo, es natural de Melgar, (Valladolid).

Madrid 10 (11 30 m.)

No habiendo sido conducidos á la Habana los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gómez, se ordenó su busca.

Sánchez Ortiz.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.
Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para las industrias.

PRECIOS ECONOMICOS

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS RELIGIOSOS

REGALO

Lo hace este Establecimiento de un precioso Almanaque de bolsillo para 1897, tirado con gran esmero por la casa, sobre cartulina superior y dos bonitos cromos litográficos.

Desde el día primero de año se distribuye en el local de la imprenta, habitaciones de la Administración del HERALDO, á todos nuestros clientes y favorecedores, que les rogamos pasen á recogerlo.

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Se suscribe en su Redacción y Administración,

PLANTA BAJA DEL TEATRO PRINCIPAL, IMPRENTA,
á los precios siguientes;

	UN MES	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Para la capital.	UNA peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	» »	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NÚMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

DON MANUEL JUAN RONCERO

Se insertan anuncios á precios convencionales pagando cada uno 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

SE ADMITEN ESQUELAS DE FUNERAL EN ESTE PERIÓDICO HASTA LAS TRES DE LA TARDE